

Jaime Castrejón Diez

Los equilibrios políticos

Dos mil diez será un año político por excelencia porque es en el que están realineándose las distintas fuerzas para competir por la Presidencia de la República en 2012. En este año habrán de darse 12 elecciones para gubernaturas, tal vez 13 si hay una decisión para hacerlo en el estado de Guerrero; están en juego también 206 diputaciones, mil 533 presidencias municipales, lo que representa el 32.20 por ciento de la población, es decir, un tercio de los mexicanos estará cambiando autoridades y esto tendrá que reflejarse en el equilibrio político que será el escenario para la contienda de 2012.

El panorama es diferente de lo que fue en los 70 años del priismo y a estos nueve años que han sido de una transición incierta. Se dice que el PRI volverá a Los Pinos, pero es seguro que no será en las mismas condiciones políticas del pasado. Porque el sistema ha cambiado, se ha ido el ejercicio del poder a los gobernadores. Al no haber un personaje central controlando la República Imperial, es natural que en lo local los gobernadores hayan seguido las tácticas del régimen anterior, pero centrando el poder en ellos mismos dentro de su propia entidad. Controlan diputados locales y los tribunales superiores de justicia. Pero también su

poder ha crecido también en su fuerza es el Congreso federal, ya que una gran mayoría de ellos le deben su elección a los gobernadores, por lo que su poder se hace sentir fuertemente. Es por eso que en estos momentos vemos que figuran gobernadores como posibles aspirantes a la Presidencia de la República, lo que no había pasado antes, siempre en la época priista salían del gabinete presidencial; posteriormente, en la transición ha habido dos presidentes panistas de dos tendencias diferentes. La transición inicial se dio con Vicente Fox en una alianza de voto útil

con parte de la población, pero él representaba la derecha extrema dentro del partido los llamados afiliados al Yunque. El esquema presidencialista no siguió, no pudo imponer a su sucesor y ganaron los llamados doctrinarios con la candidatura de Felipe Calderón. En la actualidad el PAN sigue dividido: está el Yunque por un lado, y por otro lado ya no los doctrinarios porque ya no lo son, ahora se han convertido por necesidad en los pragmáticos, que tratan de mantener el partido y el poder. En las elecciones intermedias han visto poco a poco desmoronarse sus áreas de influencia.

La tradición anterior era que de la diputación seguían a la senaduría y lue-

go pasaban a una gubernatura o a un puesto dentro del gobierno federal, de acuerdo con la decisión y a la amistad que tenían con el presidente en turno. Pero ahora la situación es distinta, se habla de gobernadores como candidatos a la Presidencia de la República y, naturalmente, nadie del gabinete presidencial es priista, así es que el PRI tendrá que echar mano o de sus legisladores o de sus gobernadores, lo que trae un procedimiento no usual para este partido. El PAN perdió fuertemente en las elecciones intermedias y no tiene realmente en estos momentos un candidato fuerte a la vista; se habla de alguien del gabinete, se habla también de un prominente senador panista, pero no hay una inclinación muy clara. Por su parte, el PRD y la izquierda tan dividida todavía no han resuelto sus conflictos internos, y posiblemente tendrán pocas posibilidades de éxito en las próximas elecciones.

Existen además divisiones internas muy marcadas y principios de cacicazgos también a la vista. Así vemos, por ejemplo en Zacatecas, la pugna entre la gobernadora Amalia García y Ricardo Monreal, que posiblemente propicie la derrota del PRD en esa entidad. En muchos otros lugares, las diferencias entre afiliados a este partido son muy fuertes.



Fecha 18.01.2010	Sección Opinión	Página 28
---------------------	--------------------	--------------

Las elecciones de diputados y alcaldes serán en función de la elección de gobernador, en donde intervendrá tanto el candidato a gobernador como el gobernador en turno, lo que también hace difícil una unificación tanto del PRI, del PAN o del PRD. Y, por último, los mil 533 presidentes municipales dependerán obviamente del candidato a gobernador y, en ocasiones, del gobernador en turno.

Tiene uno que tomar en cuenta el factor económico, que jugará un papel importante en el comportamiento electoral. Es por eso que hay demandas de mayores recursos de los gobernadores que los diputados federales las han apoyado, pues lo que logren para sus entidades se traducirá en capital político. Hay que seguir el dinero, como diría *Garganta Profunda*, para entender la estrategia política de este año.

Esto nos hace pensar que será una etapa de grandes cambios en la estructura política nacional porque, con la tercera parte del poder en juego, habrá un gran indicador de como serán las próximas elecciones presidenciales. ☒

Político _____